

LA AUTONOMIA

DIARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERALISTA.

FERRO-CARRILES.

SERVICIO DE TRENES QUE REGIRÁ DESDE EL 1.º DE NOVIEMBRE DE 1883 Á 15 DE MARZO DE 1884.
De Palma á Manacor y La Puebla 3'45 (mixto) 8'10 m. y 2'45 t.
De Manacor á Palma y La Puebla á las 3'15 (mixto) 8 m. y 3'15 t.
De La Puebla á Palma y Manacor á las 4 (mixto) 8'30 m. y 3'25 t.
Trenes periódicos.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma á las 2 t.— Los sábados de Palma á la Puebla á las 4'15 t.— Los Domingos de la Puebla á Palma á las 5 t.

PRECIO DE SUSCRICION

1'25 peseta al mes.

ADMINISTRACION Y REDACCION

CENTRO DEMOCRÁTICO FEDERAL.—PALACIO 25.

VAPORES-CORREOS.

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2'45 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

ENTRADAS.—Lunes 7 mañana Valencia.—9 mañana Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—12 mañana Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

AÑO II.

PALMA JUEVES 10 DE ENERO DE 1884.

NUM 157

OFICIAL.

La Gaceta correspondiente al 28 de Diciembre contiene las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Orden disponiendo que el pueblo de Jodar quede unido al registro de la propiedad de Ubeda.
Fomento.—Orden dando las gracias al tribunal de oposiciones á la cátedra de patología especial médica de la Universidad de Sevilla.

EDITORIAL.

A RIO REVUELTO...

Jamás se ha presenciado en este país un espectáculo tan lamentable como el que están dando los partidos monárquicos en sus postrimerías.

La confusion que reina entre ellos es espantosa; han convertido la política en una especie de torre de Babel, donde nadie se entiende, ni nadie sabe con quien está, ni á donde se dirige. Perturbacion mayor de ideas, procedimientos y propósitos que la que han introducido en la gobernacion del país los liberales restauradores no cabe, aunque fuera obra intencional de los enemigos de las instituciones monárquicas.

El ministerio actual subió al poder con la mision de conciliar á todos los elementos liberales de la restauracion para formar un gran partido de gobierno enfrente de los conservadores. Creian al principio que ese propósito seria de fácil realizacion por la actitud benévola en que se habian colocado los fusionistas respecto al nuevo gabinete. Solo contando con esa confianza puede el señor Posala Herrera formar un ministerio tan heterogéneo como el que preside, para presentarse con él ante unas Cortes, cuyas mayorías habian venido siendo afectas á su predecesor don Práxedis Sagasta.

Los resultados han venido á convencer á todo el mundo que la conciliacion es imposible.

Y despues de tantas gestiones, de tantas conferencias, de tantos proyectos y de tantas mixtificaciones, nos encontramos en una situacion verdaderamente bufa por las circunstancias especiales que la rodean, circunstancias que anulan á los fusionistas ante la opinion liberal por el desprestigio á que les ha llevado su intransigencia con el espíritu reformador que predomina en todos los elementos liberales del país, y anulan tambien á los izquierdistas por el ridículo á que les ha conducido el fracaso de sus propósitos y el humillante y vergonzoso papel que están desempeñando en las esferas del gobierno.

Fíjese la atencion por un momento en el estado de la política monárquica, y se verá la realidad de lo que decimos.

El gobierno se encuentra imposibilitado de funcionar como tal, porque la mayoría le es adversa y dificulta el planteamiento de su política.

Dentro del mismo gabinete hay dos tendencias opuestas una que obedece al directorio izquierdista y otra que sigue las inspiraciones del señor Sagasta.

La mayoría, á su vez, está fraccionada en diferentes grupos; uno que transige con los conservadores desentendiéndose de los compromisos de su jefe con la izquierda en aras de la conciliacion; otro que es fusionista de pura sangre y no transige con los conciliadores; otro que es fiel á su pacto con los izquierdistas, y otro indefinible, que tan pronto obra en sentido conciliador como atmósfera en sentido independiente.

Añádese á esto que el jefe del gabinete y el presidente del Congreso están en completa disidencia, y díjase si un desconcierto semejante no está pidiendo

á voces una solucion que despeje la política de cualquier modo que sea.

Creemos que lo que necesariamente se impone por lo pronto es la disolucion, pero no á favor de ninguno de esos partidos liberales que están dando el espectáculo de sus miserias, de sus ambiciones y de sus personalismos, sino á favor de los conservadores que son los que tratan de sacar partido silenciosamente de este rio revuelto.

De todos medos, lo que está sucediendo prueba evidentemente la impotencia de los partidos monárquicos para labrar la felicidad del país por medio de sus soluciones incompatibles con la verdadera democracia, y nos afirma más y más en la conviccion profunda de que se acerca á pasos agigantados el triunfo definitivo de nuestros ideales.

(De La Voz Montañesa.)

EL ALTAR Y EL TRONO.

La hiena del despotismo, bajo la forma de altar y trono, se ha cebado en el corazon de nuestra pobre España, cuyos miembros, dispersos y ensangrentados, piden ólio y venganza á los hijos de la revolucion y del progreso moderno.

El yugo de una opresion de ochocientos años, el yugo de la teocracia y de la barbarie que cubrió con el andrajo de la púrpura el cadáver mutilado de la patria, exige de los pueblos juramentados en el ara santa de la libertad, pronta reparacion, reparacion tremenda á tan tremendo ultraje.

Y esta reparacion viene, porque es necesario que venga, porque la sangre brota del rostro, la ira del corazon, el odio del alma; viene, porque sí, porque debe venir, porque la caldera estalla cuando no se abren válvulas al vapor, cuando no se dá salida á sus impulsos y energías; viene, además, porque es ley que al cuerpo del delito y del crimen, acompañe siempre la sombra de la fatalidad y del castigo.

Hora es de que esto suceda, de que esto se realice. Los déspotas, para los cuales pedimos compasion y piedad, quisieron ayer un 89 y lo tuvieron; quisieron un 93 y lo tuvieron; hoy quieren que la piqueta revolucionaria saque chispas de la tosea piedra de su vil edificio, y lo tendrán; hoy quieren que llegue ese momento, ese momento de horror sublime en que parece que del seno de las sociedades, de las entrañas de los pueblos, de la conciencia de los hombres, de cada region, de cada ciudad, de cada aldea, de cada choza, de cada piedra, de cada grano de arena, brota una protesta, brota un ¡ay! brota un rumor sordo y espantoso semejante al que brota de las profundidades del planeta al ser desgajado á los impulsos del terremoto, y lo tendrán tambien.

¡Venga la tempestad! La tempestad purifica el ambiente, desinfecta la atmósfera, limpia y despeja los horizontes.

¡Venga la tempestad! La tempestad es muerte para los reptiles, es vida para los hombres.

¡Venga la tempestad, porque es necesaria! Hace muchos siglos, muchos siglos de oprobio y de vergüenza, que España es victima de la reaccion más formidable, de la ignominia más escandalosa, de la explotación más descarada; hace muchos siglos que sobre este desgraciado país, digno de mejor suerte, gravita la pesadumbre de gobiernos malvados, prostituidos y usurpadores, de gobiernos que esterilizan nuestros esfuerzos, que impiden nuestro desenvolvimiento y que anularian hasta nuestro pensamiento y nuestra conciencia, si la idea, si el alma, si el espíritu, no surgieran inmortales del fondo de las cárceles

como de las hogueras del fanatismo y del cadalso de la tiranía.

Pero, ¿sabeis de que provienen todas estas desgracias, todos estos males? Pues, provienen de que el altar y el trono, la sepersticion y el despotismo, el rey de la escuela absoluta y el sacerdote de Loyola, el rey inepto de los sistemas constitucionales y el sectario de una religion de guerra y esterminio, unidos y coaligados, como las sombras, para producir la noche, han venido á sembrar de luto y desolacion la luz de la tierra.

¡Y qué afrenta tan grande, y qué blasfemia tan horrible!

¡El altar y el trono! ¿Sabeis lo que esto significa? Significa los crímenes de un Leon X, de un Adriano VI, de un Gregorio XV, de un Gregorio el Magno, de un Pío IX; significa las impiedades y concupiscencias de un P. Nithard, de un P. Claret, de un P. Martin del Rio; significa los escándalos, las inmoralidades, las torpezas de los Felipes, de los Carlos, de los Torquemadas, de los barones de Riperdá y de los marqueses de Esquilache; significa el embrutecimiento y la tiranía, la deshonor y la muerte.

¡El altar y el trono! Hé aquí, las dos grandes calamidades que pesan sobre la nacion. Ellos han conseguido que en medio de una naturaleza tan exuberante, bajo un cielo tan puro, bajo un espacio tan luminoso, el hombre, el sér racional, única magestad sobre la tierra, habitante de todos los mundos, síntesis admirable del Universo viviente, desconozca por completo la idea de la justicia, sancione la iniquidad y tolere el crimen. Ellos han conseguido que el derecho y el bien sean relegados á la categoria de utopias imposibles, y la ley, la honra y la dignidad de todos, sean pisoteadas y escarnecidas por la arbitrariedad, la ignominia y el caos.

Ellos han conseguido todo esto; ellos han corrompido, ellos han violentado, ellos han constituido el eterno borron de nuestra historia.

Y no solo de nuestra historia, sino de la historia de Europa. Atenas tuvo que contrarrestar su influencia con la Constitucion democrática de Solon, para figurar á la cabeza de la civilizacion antigua; Italia, para adelantar un paso más en su marcha hacia el progreso, tuvo que escuchar el grito libertador de Garibaldi, que conmovió hasta los cimientos del Vaticano de Roma, y Suiza, la patria de Furst y Guillermo Tell, tuvo que destruir en aquella noche memorable del juramento de Grulli la tendencia avasalladora de los reyes y la intolerancia de una religion impuesta, para poder emanciparse, proclamar la Federacion y constituir con los Estados de América, el primer pueblo de la civilizacion moderna.

Pero ¡qué mucho, si el altar y el trono, y el trono por el altar, nacieron, vivieron y se desarrollaron en toda la plenitud de su vida de monstruos, en el Asia, en la cuna del despotismo, de las castas, de Arhimán! ¡Qué mucho, si el altar y el trono solo subsisten en la barbarie, y á medida que ésta disminuye, decaen, se debilitan y perecen! ¡Qué mucho, si allí donde se levanta un cetro, se levanta la tiranía, y allí donde se levanta el altar, se levanta la intolerancia, la inquisicion y el confesionario!

Basta, pues, de clericalismo y monarquía: los pueblos están cansados; los pueblos preparan la tormenta que ha de barrer con huracanado viento esas nubes que empañan el horizonte.

La voz de la Revolucion, que inspira la epopeya de nuestras glorias, pronto saludará á esta generosa tierra española.

¡Republicanos, adelante!
 Poco importa que nos llamen soñadores y utopistas, poco importa que nos calumnien y vilipendian.
 ¡Soñador, utopista, fué Sócrates, y proclamó la inmortalidad, y bebió la cicuta!
 ¡Soñador, utopista, fué Cristo, y reformó una sociedad, y murió en una cruz!
 ¡Soñador, utopista, fué Galileo, y penetró el espacio y contó las estrellas!
 ¡Soñador, utopista, fué Colon, é hizo surgir del fondo de las espumas oceánicas un nuevo mundo, una nueva naturaleza, una nueva creación!
 ¡Soñador, utopista, ha sido aquel que ha concebido una idea nueva, un pensamiento nuevo!
 ¡Soñadores, utopistas, somos nosotros, los párias del ayer, los proscriptos de hoy, los hombres del mañana!

Poco importa que nos denuncién, que nos encarcelen, que pongan una mordaza en nuestra lengua y un grillete en nuestros piés, ¡poco importa! tenemos fé y esperanza, la fé y esperanza del martirio, porque el martirio inmortaliza á la idea.

Tenemos fé y esperanza, porque estamos oyendo, allá, en las regiones del porvenir, una voz solemne, un eco augusto, una armonía magestuosa, que representándose por todos los ámbitos, por todos los espacios, acerca y aproxima á las almas, enlaza á los corazones, cobija á los pueblos en el amor sublime de la Fraternidad Universal y anuncia á los creyentes de la buena nueva la venida del Mesías, de la Civilización: la República federal.

(De *La Reforma Social*.)

NOTICIAS.

Por lo que pueda interesar á nuestros abonados copiamos la siguiente circular espedita por la dirección general de correos y telégrafos:

«Ministerio de la Gobernación.—Dirección General de Correos y Telégrafos.—Correos.—Negociado 3.º.—Circular número 30.

Las expediciones de los buques correos franceses de la línea de la Indo-China, que han de tener enlace directo con los buques españoles que van de Singapore á Manila, serán durante el año de 1884, las que salen de Marsella en los días siguientes:

17 Agosto.—14 Septiembre.—13 Octubre.—20 Enero.—17 Febrero.—16 Marzo.—13 Abril.—25 Mayo.—22 Julio.—20 Julio.—23 Noviembre.—21 Diciembre.

La correspondencia deberá ser expedida desde Madrid, con cuatro días de anticipación á las salidas de Marsella, esto es, los miércoles anteriores y desde Barcelona los viernes.

Los Administradores principales cuidarán de tomar las disposiciones necesarias para que la correspondencia de sus respectivas provincias sea encaminada á su destino con la anticipación debida.

Los buques de la línea de la Indo-China, hacen escalas en todos sus viajes, (salidas de Marsella, cada dos domingos, á contar desde el 6 de Enero próximo) en los puertos de Nápoles, Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Singapore, Saigon, Hong-Kong, Shang-Hai, Yokohama.

En Singapore tienen enlace directo con otra línea francesa que va á Batavia, las expediciones que salgan de Marsella los días 20 Enero, 17 Febrero, 16 Marzo, 13 Abril, 11 Mayo, 8 Junio, 6 Julio, 3 y 31 Agosto, 28 Setiembre, 26 Octubre, 23 Noviembre y 21 Diciembre, enlazarán con otra línea que irá de Colombo á Calcutt por Pondichery y Madras.

Lo comunico á V. para su conocimiento y el de las subalternas dependientes de esa principal, previniéndoles que dé estas noticias la mayor publicidad posible.

Dios guarde á Vd. muchos años. Madrid 19 de Diciembre de 1883.—El Director general, Luis del Rey.

RECORTES.

Segun dice *El Noticiero* hasta las piedras piden ya un gobierno conservador.

No es extraño.

Los adoquines siempre han sido conservadores.

De *Las Novedades*:

«Ayer comparaba un hombre político la muerte de la conciliación con la muerte del joven hijo de Napoleón III y de la emperatriz Eugenia, que perdió la vida á manos de los salvajes.»

«El hombre público á que nos referimos se reservó el fundamento de la comparación.»

Sobre estas cosas no hay nada escrito.

«Trazando la semblanza de un popularísimo literato, decía el libro *Cabezas y calabazas*:

*Sus cantares, su inocencia,
 me están hablando en su abono;
 más redactor sin conciencia
 fué de La Correspondencia,
 y eso no se lo perdono.*

¿Qué hubieran dicho los autores del festivo libro, si hubiese escrito Trueba un suelto del tenor siguiente?

«La discusión del mensaje, comenzada por los señores Allende Salazar y Cañamaque, reviste tono sério y levantado.»

¡Cruel ironía!

Pase que el señor Allende Salazar, cuyas primeras armas en la Juventud Católica nadie ha olvidado, defiende hoy las reformas más liberales; porque, al fin y á la postre, propio es de jóvenes y laudable, el modificar las ideas en sentido progresivo.

Pero por lo que toca al señor Cañamaque, la observación de *La Correspondencia* es sangrienta...

¡Sería y levantada una discusión en que ataca á los republicanos que se convierten á la monarquía el señor Cañamaque, cuyos principales méritos políticos se reducen á haber sido redactor de *El Pueblo*, y haber aceptado un destino en tiempo de la República.»

¿De cuantos posibileros y zurdos se podría decir lo mismito!

«Segun *La Epoca*, el señor Posada Herrera predicó ayer con el ejemplo y con la palabra todo un curso de excepticismo político.

¡Lástima—añade—de carrera política tan infelizmente terminada!

La verdad es—y vea *La Epoca* como nos gusta hacer justicia—que los políticos sin creencias, sin fé, sin doctrinas y sin corazón, acaban su carrera haciéndose conservadores.»

Que hable sino el truchiman Socias y Caymari.

«*La Correspondencia* ha publicado un telegrama de su corresponsal en París, en que se dice, amén de otras cosas, que la vuelta al poder de los conservadores se cree en Francia un peligro para D. Alfonso y se consideraría allí como prueba de la alianza con Alemania.»

«*El Noticiero* atribuye estas noticias á intrigas de la izquierda.»

Las intrigas de la izquierda que me la claren aquí....

De un diario de la noche:

«La tendencia general de los discursos que se han pronunciado esta tarde, se ha marcado de una manera patente; los izquierdistas culpan á los fusionistas de la ruptura de la conciliación, y éstos, á su vez, acusan á aquellos de no haberla hecho posible.»

Es una discusión de «tú por tú.»

O de otro modo:

*¡Ah, c'est donc toi, madame Barras,
 tu qui fais tant des embarras!*

Estamos en el último acto de *La hija de madame Angot*.

La protagonista es la izquierda; la señorita Lange la mayoría, y de Amaranta puede hacer el señor Posada.

Para buenos cómicos, no hay como los monárquicos de todos matices; desde el absolutista al conservador, desde el conservador al truchiman, y desde el truchiman al zurdo.

No dá importancia *El Constitucional* á las cifras probables de la votación del mensaje, porque estos cálculos estadísticos pueden modificarse en el secreto de la urna.

¡Oh! Pues si el mensaje se votase por papeletas ó bolas, crea el colega, que el gobierno podría ¡vivir tranquilo.

Nosotros decimos que podría morir tranquilo.

Hablan por nos Mesa, Maura y Camundi.

Ha sido denuncia nuestro colega *La Union Democrática*, de Alicante, por un artículo titulado «*Que bailen!*»

«Lamentamos la denuncia; pero se la ha buscado cándidamente el colega...»

¿A que pedir lo que ya se está realizado?

¿No están en efecto bailando zurdos y truchimanes?

De *El Día*:

«Las reformas introducidas en el ramo de Guerra por el general Lopez Dominguez, no serian probablemente un obstáculo para que los conservadores se encargaran del poder en las actuales circunstancias, pues, segun se nos dice; aceptarían una buena parte de las mismas.»

Todo esto no impide que los diarios conservadores ataquen duramente al general Lopez Dominguez, y que *La Epoca*, anoche mismo, diga acerca de los propósitos y planes del ministro de la Guerra:

«...Hace mucho tiempo que hemos llamado la aten-

ción pública acerca del abuso que entraña el suscitar, en testamentos misirables, problemas difíciles, que sólo un gobierno estable y fuerte es capaz de resolver satisfactoriamente.»

El general Daban está en las Cortes donde el ejemplo.

¿Se disuelven las Cortes? Corriente.

¿No se disuelven? Pues corriente también.

Al fin y á la postre, la diferencia no será sino de días.

Porque la disolución ha de llegar, con decreto y sin decreto.

¿No señores señores truchimanes?

«El benditísimo Leon XIII ha soltado un metrallazo católico apostólico, desde su palacio de Roma.»

«No se sabe si la impiedad y la herejía han sufrido quebranto notable, aunque es de suponer, dados los precedentes, que serán pocos los muertos.»

«Por de pronto, nosotros quedamos tan enteros y tan sin cuidado.»

«Hoy ya no sirve la carabina de Ambrosio.»

Ni la del señor Jaume, nuestro obispo, tampoco.

En el trascurso de muy pocos días han sido robadas algunas iglesias.

A este paso no va á quedar un sacristan para una misa.

Gracias á que los autores no son habidos.

Será providencial, miligroso y todo lo que se quiera; pero lo cierto es que, en ninguna de las feligresías robadas aparecen las puertas con fractura.

Y esto prueba una de dos: ó que los ladrones son por demás habilidosos, ó que las ánimas franquean las puertas.

Puede que *haya* de todo.

Un periódico monárquico, y de los más cultos, escribe que todavía andan conservadores y fusionistas dando vueltas á las uñas.

Nosotros creíamos que daban vueltas á la monarquía.

Pero por lo visto es una misma cosa.

Entre la señora de un Zurdo y un conocido truchiman:

—Usted que es tan hábil para todo, tendría la amabilidad de trinchar esas aves?

Nunca, repuso con resuelto acento D. Miguel. ¿No comprende usted, señora, que si la trinchera no podría quedarme con los mejores bocados?

LOCAL.

Se nos cuenta que entre los monaguillos de la Catedral hay bastantes disgustos habiendo sido declarados cesantes algunos de ellos.

Cuando tengamos los datos suficientes diremos algo más, pues el asunto promete.

Por ahora contentémonos con rezar un padre nuestro á Santa Plautilla *jóven de la Buena sociedad de Roma probablemente de la familia de Plauto*.

Segun dicen los periódicos de Madrid y confirman cartas particulares ántes de medio año habrá renovación total de la parte electiva del Senado, del Congreso, de las Diputaciones provinciales y de los Ayuntamientos.

Conviene pues, que nuestros amigos tanto de esta capital como de los demás municipios de la provincia comiencen á prepararse y no esperen ha hacerlo todo á última hora.

El Director de la Sucursal del Banco de España en esta ciudad, ha sido agraciado por el Gobierno con la Gran cruz de Isabel la Católica.

Este católico caballero, despachante de Bulas de la cruzada, bien merecía semejante distinción; puesto que su acendrado catolicismo le indujo á soportar con nunca vista humildad muchas otras cruces.

Que haya un cruzado más que importa al mundo.

Ha sido nombrado Fiscal municipal suplente del distrito de la Catedral D. Antonio Barceló y Bosch.

Ayer fondeo en este puerto, procedente de Marsella y Barcelona el vapor *María*, con efectos y pasajeros, entre ellos el señor Vallesi empresario del Toatro Principal.

La biblioteca pública de Mahon ha recibido como regalo, de parte del Archiduque de Austria Luis Sal-

vador, cinco ejemplares de otras tantas obras del mismo.

No llegó ayer el vapor correo *Union*, que según se dijo se encontraba detenido en Ibiza, á causa del mal tiempo.

Suponemos llegará hoy.

Castor, es el nombre con que se ha bautizado al bote torpedos número 1 destinado á la defensa submarina del puerto de Mahon.

Ha tomado posesion de su destino el Brigadier de Ingenieros señor Palou de Comasema.

El movimiento de poblacion ocurrido en este distrito municipal desde el dia 15 al 21 de Octubre fué de 36 nacimientos y 16 defunciones, dando un aumento de veinte.

Ayer entre las muchas cristianas circulaba la noticia de un milagro hecho por Santa Plautilla si bien ignoramos en que consistiria.

Lo que si es milagroso, es lo que pasa con ciertos Santos: Permanecen siglos y siglos sin decir esta boca es mia y apenas se les desentierra llueven milagros sobre milagros.

Como cada Santo y cada Santa tiene un mérito especial, parece que la que nos ocupa como *que era de la buena sociedad de Roma y probablemente de la familia de Plauto*, el cómico, es abogada de los bailes de Máscara y de teatros.

De todos modos procuraremos enterarnos del milagro en cuestion.

Enteayer *El Ancora*, henchida de entusiasmo con eso de la *Plautilla*, hace gala del escogido y *culto* repertorio sacristanesco estampado cuatro sandeces y llenando de improperios al gran reformador del Cristianismo Martin Lutero.

Esta conducta contrasta con la del Obispo de Barcelona recibiendo bajo palio al príncipe Federico futuro jefe del protestantismo alemán y Gran Maestro de la Masonería, y con las distinciones de que por parte del papa ha sido tambien objeto.

Dice el diario carlo-católico que á una porcion de cartillas de propaganda protestante que ha recogido, de las que se repartieron en Felanitx, las ha destinado al lugar mas reservado.

Con esto no ha hecho mas que imitar nuestra conducta, pues hace tiempo que venimos dande idéntico destino al papelucho sacristanesco, siempre que cae en nuestras manos, por ser el único que le cuadra.

Ayer tuvimos el gusto de abrazar á nuestro querido amigo, el joven bajo D. Tomás Gelabert, que escriturado para Barcelona, ha venido á pasar algunos dias con su apreciable familia.

En el peso del carbon, durante el mes de Diciembre último, se pesaron 47.802 kilogramos de carbon destinados al consumo de la ciudad, accendiendo los derechos cobrados á la cantidad de pesetas 95.33.

El Casino de Cazadores instalado en el paseo del Borne, ha realizado una suscripcion para socorrer á un infeliz marinero procedente del incendiado vapor *San Agustín* perteneciente al Marqués de Campo.

No necesita encajear el acto de filantropia ejercido por los socios de dicho casino.

Dice uno de nuestros colegas, que el Sr. Gobernador de la Provincia ha dictado las órdenes oportunas para que cesen los abusos que se venian cometiendo en el muelle en la carga y descarga de mercancías.

Como hace algunos dias publicamos algunos sueltos referentes á dicho asunto denunciando el abuso que se cometía en la descarga de madera, no podemos menos de elogiar la disposicion del señor Gobernador, que además de obrar en justicia, muéstrase atento á las indicaciones de la prensa.

A las hijas de Maria de Santa Eulalia se ha repartido la siguiente graciosa proclama que copiamos para solaz de nuestros lectores, no sin que ántes protestemos sobre lo de que colocados frente á frente de aquellas señoritas, bajemos la cabeza y callemos, pues siempre vamos frente á frente ó por lo Florit y nunca por lo Meliá.

Ahora leen Vds:

PRONTO van á cumplirse veinte y cinco años que se instaló en esta parroquial iglesia de Sta. Eulalia vuestra Archicofradia, Hijas de Maria. Durante este período de años habeis procurado estender la devocion á vuestra Inmaculada Madre y honrarla con un entusiasmo siempre creciente.

La accion del tiempo que todo lo consume, no ha logrado menguar vuestro fervor, ni disminuir vuestro celo ni estinguir vuestra devocion. Es que las instituciones humanas nacen con gran fuerza, pero pronto decaen y el tiempo las aniquila; las instituciones divinas son cual el grano de mostaza, pequeño en su principio, pero con el tiempo se desarrollan y crecen y echan hondas raices y de cada dia muestran mayor estabilidad, vida mas lozana, frutos mas abundantes. Vuestra Archicofradia, inspiracion cierta de vuestra madre, durante los veinte y cinco años que cuenta de existencia en Palma, se ha arraigado, ha crecido y ¿quién nó vé los opimos frutos de edificacion que ha dado y sigue dando, gozo espiritual y dulce esperanza de los buenos, rencor eterno y desesperacion satánica de los enemigos de vuestra sacrosanta religion? No hay para que mentarlos. La sociedad entera los conoce: los vé, los palpa. Los buenos os aman y con santa alegría se asocian á vuestra obra, secundan vuestros deseos y favorecen vuestras empresas: los malos, no lo dudeis, os temen. Emplearán su sátira mordaz en ridiculizar vuestra devocion y esta nparán sobre papeles, que la sociedad toda rechaza, insultos groseros contra vuestras creencias: pero colocados frente á frente de vosotras, bajan su cabeza y callan, porque os temen. No saben darse cuenta de vuestro valor, de vuestra fortaleza, de vuestros triunfos porque desconocen la proteccion de vuestra madre. Infelices! Ignoran los altos destinos de Maria: no ven la celestial belleza de sus prerogativas; jamas han gustado la dulce fruicion de consagrarse á su servicio; no saben el irresistible poder de su soberania. Si; bajo sus plantas han de caer postados, ó como la serpiente infernal, aplastada su cabeza por su delicado pié, ó como vosotras, vencidos por su poderosa gracia, para cantar sus alabanzas, enaltecer sus privilegios, propagar su gloria.

Hijas de Maria: acelerad con vuestras fervorosas oraciones este nuevo triunfo de vuestra madre. La oracion de cuarenta horas que vamos á celebrar será el último homenaje público de vuestra piedad hasta cumplirse el vigésimo quinto aniversario de la instalacion de vuestra Archicofradia. Exige por lo mismo un esfuerzo de vuestro fervor. Hay aun pecadores que no conocen, que no aman, que digo, que insultan y desprecian á vuestra madre inmaculada.... Interesad á su favor el tierno corazon de vuestra amable madre con vuestras humildes oraciones; y despues llamados, atraedlos, acompañados ante el magnífico altar de vuestra madre y se arrodillarán conmovidos á los piés de su imágen para cantar con vosotras: Madre mia, Inmaculada Maria, refugio de pecadores ruega por nosotros.

A fines del siglo XIII existian en España 854.951 israelitas. En tiempo de los Reyes Católicos, por influencia de la Inquisicion se decretó el 31 de Marzo de 1492 la espatriacion de todas las familias hebreas que moraban en los dominios españoles, saliendo en su consecuencia 105.000 familias. Esta espatriacion forzosa unida á la emigracion que produjo el descubrimiento de América y á la espulsion de los moriscos, llevada á cabo á principios del siglo XVII, produjeron la desastrosa decadencia que en el comercio, agricultura, artes é industria, se inician en este siglo en España.

Anoche sobre las siete regresaba de paseo un correligionario nuestro acompañado de su esposa y al entrar por la puerta de Santa Catalina, un carabinero se empeñó en que aquella señora debía ser reconocida

córam pópulo, á lo que se negó el marido, sosteniendo que el reconocimiento debía practicarla la matrona y en lugar cerrado, pudiendo acudirse para ello á falta de otro, al estanco mas inmediato.

Despues del escándalo consiguiente apareció la matrona é introdujo á la señora en una de las covachas que hay en el interior del portal, no sin un nuevo disgusto del marido, que en uso de su perfecto derecho queria acompañar á su mujer.

Practicado el reconocimiento dió un resultado negativo, es decir, que nada llevaba la señora, pero el carabinero dijo que no se conformaba y quiso un nuevo reconocimiento, pero el gran grupo de gente que se habia ido paulatinamente formando amansó á los guardiánes y la asendereada pareja pudo pasar sin mayores contratiempos.

Verdaderamente que es lamentable que ciertas intemperancias creen una tirantez entre el público y los recaudadores ó guardianes de la contribucion de consumos, que ningun resultado bueno puede reportar, pues francamente, hechos como el de ayer, no tienen explicacion y mucho ménos tratándose de las personas de que se trata, que por su posicion distan mucho de dedicarse á la matutera.

Varios de nuestros colegas abogan para que se instale una fuente pública en el punto en que está situada la arquilla de reparticion de aguas en el puesto llamado *Font del Sepulcre*.

Nos parece el pensamiento bastante acertado.

En la esplanada del muelle, frente la calle de la Marina, hace mas de un mes que se construyó un hoyo, el que suponemos debe servir de base para la construccion del pilon que ha de surtir de agua potable aquel punto del muelle. Desde entónces se cubrió dicho hoyo con maderos, continuando así hasta el presente.

Ignoramos que motivos existirán para tener suspendida dicha obra, que tantas utilidades ha de reportar.

Cortamos de *El Demócrata* de ayer:

«Dicen de Valencia á *El Liberal* que las tropas que están de guarnicion en aquella capital han estado tres dias sobre las armas, no permitiendo á los soldados que durante ese tiempo se quitaran las polainas.

Apostaria cualquier cosa que el Capital General de Valencia tendria noticia de que habia cambiado de domicilio el hombre de que nos habló el señor Posada.

Santa Plautilla nos valga, no ganamos para sus tos.

Anoche dióse en el Teatro Principal la tercera representacion de *Dinorah*, encargándose nuestro paisano Sr. Massip del papel de segador, con aplausos de los concurrentes que lehicieron repetir el aria que canta en el tercer acto.

La Srita Rusell fué, como siempre, muy aplaudida, especialmente en el Wals de la sombra.

De los demás no nos ocupamos, pues ya lo hicimos el lunes.

La concurrencia escasa.

Esta noche en el Teatro-Circo Balear, tendrá lugar una funcion extraordinaria á beneficio de los Artistas de la compañía de ópera, que por lo variada y como dia de moda, es de esperar asistirá una numerosa concurrencia.

No insertamos el prospecto por haber llegado tarde en esta redaccion.

PARTES TELEGRAFICOS.

Madrid 9-5 t.

Recibido á las 9-15 n.

En el Congreso el señor Cánovas reprueba las declaraciones republicanas del señor Portuondo. Dúdase que el sábado pueda votarse el mensaje.

El cólera en Bombay.

Idem 9-7 n.

Recibido á las 9-29 n.

El Consejo de Estado se ha declarado contrario al convenio con Inglaterra.

En el Congreso el señor Morat ha negado rotundamente la existencia de la alianza con Alemania.

Anuncios a cinco céntimos de peseta línea
 Para los anuncios extralocales dirigirse á la Sociedad Anun-
 ciadora Universal. J. B. Agramund y C.^{ta}—Barcelona.

Anuncios.

Los comunicados á precios convencionales.
 Los suscritores á este periódico disfrutan del derecho de
 insertar gratis un anuncio mensual de cinco líneas.

PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK,

PARA EL HÍGADO—(Cubiertas con azúcar)

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

En todas las ENFERMEDADES de los RIÑONES, RETENCION DE ORINA, las PÍLDORAS del DR. HAYDOCK para el HÍGADO son un remedio perfecto.

PARA LAS ENFERMEDADES DE LA MUJER, POSTRACION NERVIOSA, DEBILIDAD, ABATIMIENTO GENERAL, FALTA DE APETITO Y DOLORES DE CABEZA, se encontrará que las PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HÍGADO son un remedio eficaz.

Sus efectos son universales, y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HÍGADO

Son la verdadera esencia de la Salud y la mas grande bendicion que la Ciencia ha dada al mundo

CURAN

Malaria Tersiana,

Y TODA CLASE DE

FIEBRE.

Estas píldoras curan positivamente todas las afecciones biliosas y malaras. Atacan directamente la Causa de la Enfermedad y la arrancan de un golpe del sistema del paciente. Fortalecen el cuerpo y son un preservativo para las epidemias y los ataques violentos. Una botella de las PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK alivia cualquier dolor, anima el espíritu y purifica la sangre.

Envíese por este medicamento y no se tome ningun otro.

La irresolucion y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitara muchos dias de sufrimiento.

Síntomas de biliosidad

1. El Paciente se queja de peso y llenura del estómago.
2. Dilatacion del estómago y los intestinos.
3. Cardialgia.
4. Sensacion de cansancio, dolor en las estremidades y mucho sueño despues de las comidas.
5. Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
6. Estreñimiento, con ataques ocasionales de diarrea.
7. Dolor de cabeza frontal.
8. Espíritu abatido y gran Melancolia, con pereza y tendencia á dejarla todo para el dia siguiente.

Las PÍLDORAS del DR. HAYDOCK para el HÍGADO, curan todos esos sintomas.

Para obtener las Píldoras Legítimas del Dr. HAYDOCK, de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de W. H. TONE et CO. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK et CO.,
 Únicos Fabricantes,
 NUEVA YORK, E. U. A.

MAQUINAS

vendidas en todo el Globo por la compañía Fabril «SINGER» de Nueva-York durante el año 1882

603292

Esto es 42256 mas que 1881

Solo la Compañía F. «SINGER» obtiene en el mundo un resultado tan fabuloso y una venta tan maravillosa.

Se recomiendan las nuevas máquinas de lanzadera Oscilante, verdaderos prodigios de ligereza y finuria.

Las hay para familia y para industriales

2 PESETAS 50 CÉNTIMOS SEMANALES.

Palma de Mallorca Jaime 2.^o—4.

ZAPATERIA CENTRO BALEAR.

Calle Odon Colon número 10.

Entre la Sastrería *Petit-Paris* y el depósito de máquinas del Sr. Banqué.

MATEO CASTELL, dueño de la zapateria, ofrece toda clase de calzado elegante, cómodo, sólido y barato, en cuya fabricacion no se emplean cartones ni suelas artificiales, ni se utiliza mecanismo alguno.

El calzado á medida se sirve á las 48 horas.

VENTA.

Se venden dos galeras una en muy buen estado.

Darán razon Sindicato núm. 74 Barbería.

Para Alquilar

Hay un primer y tercer piso en la calle del Sol núm. 44.

Un tercer y cuarto piso en la calle de Apuntadores núm. 8.

Informará su propietario D. Juan Nicolau, calle de Apuntadores núm. 8 principal.

PARA ALQUILAR

Hay un primer piso en la calle de la Boteria n.º 14.

Informará su propietario D. Manuel March Calle del Mar n.º 20 y 22.

GABINETE DE PEDICURO

DE NICOLAS PERELLÓ

Odon Colon, núm. 36, piso 1.º

Estraccion de los callos, ojos de gallo, ojos de perdiz, durillones, y toda suerte de callosidades sin ningun dolor ni uso de instrumento cortante.

Curacion pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial.

Hora: de las ocho á las dos, y por la tarde de las tres á las seis.

Pasa á domicilio de las personas que lo soliciten.

Honorarios módicos y convencionales.

La curacion de los uñeros no se paga hasta despues de su completa curacion.

La mejor garantía es el testimonio público del éxito obtenido en multitud de personas que la han honrado con su confianza.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE ADUANAS

de las Baleares.

ANUNCIO.

Debiendo procederse á la liquidacion anual de las cuentas corrientes de géneros coloniales, que esta Administracion lleva al comercio, segun lo dispuesto en la circular de la Direccion General de Aduanas fecha 31 de Mayo de 1875; se hace saber por medio del presente edicto, que hasta el 15 del corriente se admitiran las relaciones de los consumos realizados durante el año que acaba de finir, en la inteligencia, que pasado dicho plazo sin efectuarlo, se obrará de acuerdo con lo que preceptua la citada disposicion.

Palma 2 Enero 1884.—El Administrador, Luis Ibañez.

PLATERIA 27

Hojalatería y fábrica de envases para toda clase de conservas á precios nunca vistos. Especialidad en latas para aceites.

No equivocarse Plateria 27.

SUCURSAL DEL BANCO DE ESPAÑA.

Desde el dia de hoy hasta el 31 de Enero próximo, esta Sucursal admitirá cupones de la Deuda amortizable al 4 1/2, de vencimiento de 1.º de dicho mes, para su remision al previo reconocimiento y consiguiente cobro.

Con el propio objeto serán tambien admitidos hasta el 20 del indicado Enero, los cupones del 4 p 3 perpétuo, correspondientes á igual vencimiento, mediante el pago de 1/2 por ciento en concepto de comision y giro.

Los cupones del 4 p 3 perpétuo correspondientes á valores depositados en esta Caja, serán presentados al cobro en la Tesorería de Hacienda de esta provincia, si los interesados no solicitan lo contrario antes del dia 1.º de Diciembre próximo; pudiendo optar por que sean remitidos de su cuenta y riesgo al Banco mediante el abono de la mencionada comision.—Palma 27 Noviembre de 1883.—El oficial Secretario, Emilio Figueras.

GRAN ESTABLECIMIENTO

EN ESTERAS Y ALPARGATAS.

74 Constitucion 74

D. José Gilaber, dueño de este acreditado establecimiento tiene el honor de participar á sus parroquianos y al público en general, haber recibido un gran surtido de géneros para el consumo de la estacion de invierno.

En dicho establecimiento encontrarán esteras de todas clases á precios convencionales, como igualmente en el género de alpargatas. Aprovechad la ocasion.



GRAN FÁBRICA
DE
CARTONERIA

Única en España montada con los adelantos del dia.
Premios en varias Exposiciones.



200 formas y tamaños variados en cajas de lujo para Bodas, Bautizos y regalos desde 1 rs. una en adelante. Las hay con música desde 30 ptas.

Rica coleccion en estuches para joyas y otros usos forrados de terciopelo raso, piel y papel desde 2 rs. uno

Especialidad en cajitas para joyeros y farmacéuticos desde 4 rs. 100.

Se confeccionan de todas clases y tamaños avisando con anticipacion.

OLMOS 131 Y 133.

IMPRENTA

DE LA

Biblioteca Popular

5—Aguá—5

En este establecimiento, montado con los principales aparatos modernos, se hacen TODA CLASE DE IMPRESIONES de módicos y de lujo con la mayor prontitud y baratura posible.

Tarjetas de visita, cartulina superior á 2 pesetas el ciento

Id. id. cartulina-marfil y con canto dorado á 450 pesetas el ciento.

Tambien se imprimen las de diferentes tamaños é inscripciones, en cartulinas de colores y dibujos, á precios módicos.

NOVEDAD en esquelas mortuorias de cartulina, tamaño octavilla, con emblemas y dibujos de varias clases, á 8 pts. el 100, con sus correspondientes sobres. Las de á pliego dobladas, á 6 pts. el 100.

PALMA

Imprenta de LA PUBLICIDAD BALEARICA

1883.